

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA. Imprenta Balear.
 MAHON. Orfila.
 IV. ZA. Cabot.

Salen todos los dias excepto los
 sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
 En Mallorca 8 rs.
 En Menorca e Ibiza fran-
 co de porte 10 rs.
 En los demas puntos del
 Reino id. id 12 r.
 Cada numero suelto . . . 1 r.

PALMA.—MIÉRCOLES 15 DE MARZO DE 1854.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Mensajero.)

Los últimos acontecimientos de Zaragoza han puesto de manifiesto á los ojos de todo el mundo varios hechos importantes que conviene asentar para deducir de ellos las consecuencias lógicas á que naturalmente se prestan.

Es un hecho innegable que sin escitacion por parte del gobierno, sin causa alguna legítima capaz de producir la perturbacion ni en la sociedad ni en las filas del ejército, hay en España personas que han conspirado y conspiran contra el orden público, y que no han tenido reparo en provocar la insubordinacion en las tropas con grave detrimento de la disciplina.

Es otro hecho evidentemente demostrado que el gobierno ha llevado la prudencia al último limite, así como los perturbadores han llevado la deslealtad hasta un punto que parece increíble, porque ya se ha dicho y repetido que el gobierno había tentado todos los medios imaginables á fin de prevenir la desobediencia del brigadier. Hore, y hacer conocer á otros gefes superiores los deberes que impone la honra y el decoro.

Es otro hecho el aislamiento en que se han encontrado los conspiradores, porque al primer asomo de rebelion han acudido tropas de todas partes á sofocar el movimiento y á esterminar á los que tal borron han echado sobre la disciplina del ejército. Las autoridades todas, así civiles como militares, han dado pruebas de un celo esquisito en tan crítico momento, cumpliendo, no ya con los deberes ordinarios, sino haciendo pública gala y alarde de sus compromisos en favor del trono y del orden público, y de su disposicion á sacrificarse si necesario fuera, antes que consentir el oprobio de que esta nacion sea juguete por mas tiempo de unos pocos ambiciosos cuyas maquinaciones han mantenido viva la alarma y sembrado la desconfianza en los animos.

Es otro hecho, la completa calma, el sosiego profundo que reina en todos los ámbitos de la monarquía, y el deseo de paz que se advierte en todas las clases de la sociedad; y si se quiere de ello una prueba, los dias mismos que acaban de transcurrir serian el mas elocuente testimonio de la verdad que acabamos de asentar.

El carnaval acaba de pasar con mas bullicio, con mas alegría y algazara que en ninguna otra época, sin que haya habido que deplorar el mas pequeño desorden, á pesar de que las calles, las plazas y los paseos se han visto obstruidos por una inmensa muchedumbre ávida de diversiones, y sin cuidarse de los asuntos políticos ni de las miserables cuestiones de partido.

Otro hecho, y de los mas importantes para la historia contemporánea, es que los periódicos de la oposicion que enmudecieron en los momentos mismos en que S. M. daba á luz un nuevo vástago para su dinastía; esos periódicos tan legales que no dejaban de censurar un solo dia al ministerio, tan morales que en todas partes descubren abusos, tan rectos, tan patrióticos, tan puros, no han encontrado una sola palabra de reprobacion para la escandalosa violacion de todas las leyes que ha tenido lugar en Zaragoza.

Es otro hecho la resolucion del gobierno de mantenerse en su digna posicion, de-

fendiendo las prerogativas del trono con la energía que las circunstancias exigen, resuelto á ser prudente cuando la prudencia baste, y á no detenerse ante consideracion de ningun género, cuando lo reclamen los intereses de la sociedad amenazados.

Despues de haber resuelto las mas graves cuestiones con arreglo á los buenos principios en los primeros dias de la admistracion actual, despues de haber abierto las Cortes, y despues de haberse presentado ante ellas con moderacion y templanza; despues de haber concluido con todas las calumnias y de haber vencido á sus detractores, el gobierno se ha visto amenazado de una conspiracion dirigida por manos misteriosas y arteras. El pais lo ha visto claramente, lo ha reprobado, y no puede menos de prestar su apoyo y cooperacion á un gobierno que desde el principio de su carrera ha demostrado la mayor tolerancia y el deseo mas sincero de cicatrizar antiguas llagas y de templar la fogosa actividad de las pasiones.

El gobierno ha recogido el guante que se le ha arrojado, porque así lo exigen su dignidad y su deber, y aunque no imite la conducta ciega y desalentada de sus enemigos, seguirá firme y tranquilo la línea de conducta que se ha trazado, de sostener á toda costa el trono y el orden público, en cuya conservacion están interesados todos los hombres políticos que se precian de leales y caballeros.

¡Aberracion inexplicable! mientras que se nos presenta como dechado de gobiernos constitucionales el de Inglaterra, nuestros hombres políticos no han tenido jamas el patriotismo que en aquel pais afortunado se acostumbra, y reciente está el ejemplo de lo que entre nosotros pasa y de lo que pasa en aquella nacion. Allí al menor asomo de pugna se unen todos los hombres importantes, se unen todos los intereses y se salva ante todo el principio de autoridad y el principio de gobierno: aquí, los que no tienen el valor de hacer la guerra frente á frente, se parapetan tras una política indigna, inventando falsedades, cuando sean calumnias, y no se repara en rebajar el buen nombre de la patria y de nuestros mas caros intereses. Aquí hay complacencia, como se ha tenido ocasion de observar, en propalar noticias alarmantes, ya disimulando mal su alegría por la baja de los fondos, ya exagerando los apuros del gobierno, ya estimulando á los capitalistas para que no renueven la deuda flotante, como si el gobierno no tuviera mil recursos para hacer frente á esos apuros, aun en la suposicion de que existieran, burlando las malévolas intenciones y poniendo de manifiesto la mala fe de sus enemigos.

Bueno es que todo esto vaya quedando consignado, porque el pais acabará por hacer justicia á todos, y por distinguir á los que velan por sus intereses, de los que se proponen sumirle en nuevos conflictos.

(De la España.)

Las noticias recibidas por el correo extranjero dan gran fuerza á los hechos anunciados al Parlamento británico por lord Clarendon, relativos al nuevo y gravísimo estado que han tomado las relaciones de Austria y Prusia con el gabinete de San Petersburgo en la cuestion de Oriente. Este suceso, en el caso de confirmarse, seria de seguro el de mas trascendencia que ha

ocurrido desde los primeros síntomas de la concepcion hasta el laborioso alumbramiento de la guerra que debe anunciarse ya próximamente. Fué de esperar desde el primer dia que las dos grandes potencias occidentales, Inglaterra y Francia, se pusiesen al lado de Turquía, no tanto por amor por los intereses de la Sublime Puerta, como en odio á los ambiciosos y formidables proyectos del autócrata ruso. Debió este contar desde luego con la oposicion de estas dos naciones, y quizá en su mente eran menos la defensa del cristianismo griego y cismático en Turquía, la ocupacion material de los principados, y hasta de la misma ciudad de Constantinopla, que la humillacion de las dos potencias que personifican el principio representativo en el Occidente. Pero como secuaces algun tiempo del principio contrario, como amigas estrechamente ligadas á ella por hábito, y hasta por la topografía, pudo contar con la cooperacion y auxilio de las naciones alemanas. La neutralidad no pudo menos de ser considerada por el emperador Nicolás como un desaire: su hostilidad le causará profundísima sorpresa, y desconcertará todos sus planes.

Austria y Prusia obrarán sin embargo con recelito colocándose al lado de la causa de la civilizacion y del derecho contra el de conquista y el de ambicion desenfrenada, y darán pruebas al propio tiempo de no perder de vista sus grandes intereses. La guerra de las naciones occidentales contra Rusia no puede ser larga ni costosa: están aquellas en el caso de imponer la ley al que arrogantemente, sin causa ni razon, y con un mal pretexto, ha sembrado la agitacion en todos los ánimos con la esperanza de recoger tempestades. Circunscrita la lucha á Turquía, auxiliada por los gabinetes de San James y de las Tullerías, para nosotros y para todos los hombres pensadores el éxito seria siempre funesto al de San Petersburgo; este éxito seria empero alcanzado á costa de grandes sacrificios y despues de largo tiempo. En la prolongacion de la lucha, no era difícil que la revolucion se apoderase de los espíritus embriagados por el humo de los combates y rompiese en Alemania y en Italia, renovando los azarosos tiempos que sucedieron al 24 de febrero de 1848. Al fin y al cabo, las potencias cercanas al teatro de los sucesos, que equivocando la guerra se encerrasen dentro de la neutralidad, se esponian gratuitamente á ser envueltas en una guerra intestina por efecto de su misma reserva, sin poder contar para apagar el incendio, ni con las fuerzas de Rusia, por lo cual no habian hecho lo bastante, ni menos con las de Inglaterra y Francia, que lejos de acudir en su auxilio, alizarian la hoguera y se calentarian con gusto al rededor. Si la actitud de Austria y Prusia llega á ser decisiva, sucederá todo lo contrario: el primer efecto del acuerdo con que han de obrar las grandes potencias occidentales será el de localizar la guerra; el segundo, el de disipar completamente los temores que aun los mas descontentadizos pudieran abrigar acerca del éxito, y de calmar por consiguiente la agitacion pública. Este significaria algo en la situacion actual de Europa. Significaria, por de pronto, que no habria revolucion: significaria que habria comercio, movimiento, vida, y por consiguiente progreso. La Europa jugaria ya á cartas vistas: la dificultad no era quien habia de ganar el juego. La habilidad consistiria en sacar el mejor partido posible de la jugada.

Uno de los resultados que en tal caso se habrian de obtener, y acaso de los mas importantes, seria el arrebatar las últimas esperanzas al partido cada vez mas limitado que representa en Europa los principios de violencia que el Czar quiere hacer prevalecer al estruendo de sus cañones. Los absolutistas exaltados que quisieran hacernos retroceder de la senda de la civilizacion á que se ha lanzado el siglo, tendrán que resignarse desde el momento en que la Europa ponga á raya las pretensiones del autócrata, y le haga conocer que no se deja amedrentar por el látigo como los siervos moscovitas. Este desengaño será una prenda mas de paz y de tranquilidad que han menester los pueblos para entregarse al desarrollo de sus fuerzas morales y materiales. Pero aun mas vivo desengaño aguarda á los revolucionarios que estaban acechando una época de perturbacion general, como esas aves de mal agüero que aparecen sobre el Océano al estallar las tempestades. La civilizacion habrá dado un gran paso el dia en que se pueda probar con la historia en la mano, que la Europa, que en todos tiempos ha sido su trono, se lanzó á una guerra para defender su causa, sin temor de los partidos extremos.

España, reducida tambien por la necesidad y la conveniencia á no tomar parte en esa nueva cruzada de la inteligencia contra la fuerza material, de la razon contra el capricho, del derecho de defensa, única guerra posible entre pueblos cultos, contra el derecho de conquista, último resto de los tiempos bárbaros; España, repetimos, no puede menos de congratularse, en nombre de los altos principios que hemos invocado, y en que se cifran sus verdaderos intereses. En nuestro pueblo tiende que reflejarse aun esos grandes me-teoros que cruzan por la zona europea; y aunque en medio de nuestra debilidad, dimos pruebas en 1848 de sabernos sostener sin ser arrastrados por el torrente de los acontecimientos que surcó por todas las naciones del continente, esta gran prueba de resistencia no fué dada sino á costa de saogre, de sobresaltos y de paralización de nuestra industria y comercio. Esta prueba pudiera repetirse y acrecentar nuestra gloria; pero vale infinitamente mas que no se nos ponga en el caso de reiterarla, y que brille menos nuestra aureola, con tal de que la verdadera prosperidad del pais vaya en aumento. Así, pues, no debiendo preocuparnos demasiado los asuntos extranjeros desde que los vemos marchar con buen rumbo, tendremos el desahogo necesario para dedicarnos á nuestro régimen interior, á la restauracion de nuestro crédito, á la recomposicion de nuestras leyes administrativas.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ORIENTE.

Un periódico ministerial de Londres publica las siguientes importantes noticias:

«Ha llegado ya el dia en que la aproximacion de la estacion favorable á las operaciones marítimas y militares, y el establecimiento de una completa inteligencia entre las cuatro grandes potencias de Europa opuestas á la política agresiva de la Rusia, hacen necesario adoptar medidas prontas y eficaces para llevar á su desenlace la cuestion de paz ó de guerra. En su consecuencia los gobiernos de Francia é Inglaterra han resuelto dirigir al emperador de Rusia una intimacion formal de que se de-

cida en el plazo de seis dias, á contar desde el recibo de esta comunicacion, á tomar el compromiso solemne de evacuar los Principados el 30 de abril, á mas tardar.

Los correos portadores de estos despachos, han salido ayer mañana de Paris y Londres; y pasarán por Berlin y Viena, de donde se asegura que se dirigirá una intimacion semejante por los gabinetes de Prusia y Austria. La negativa por parte de Rusia á acceder á tan justa demanda ó á dar una respuesta conveniente, será considerada por las potencias como una declaracion de guerra. Se calcula que esa comunicacion llegará á San Petersburgo en nueve ó diez dias.

Es muy posible que el emperador Nicolas no quiera aprovechar el plazo de seis dias que se le concedido, porque no se duda del sentido de su contestacion; pero, suceda lo que quiera, se puede contar de todos modos con que la contestacion será conocida dentro de tres semanas á lo mas, y que las fuerzas de las potencias aliadas, que de hecho están en marcha para su destino, se hallarán en esa época en disposicion de empezar inmediatamente las hostilidades.

Asi que haya llegado la escuadra del almirante Corry, que habiendo sido señalada ayer tarde en las aguas de la isla de Wight, debe estar fondeada á la hora en que escribimos en Spithead, sir Carlos Napier, comandante de la escuadra del Báltico, izará su pabellon en el *Duc de Wellington*. Todos los buques que estan ya prontos á hacerse á la mar, se reunirán muy en breve en la raso de las Dunas, y en los primeros dias de marzo marcharán para el Kattegat, y allí aguardarán á que se abra la navegacion en el Báltico, en donde las operaciones maritimas no pueden empezar ordinariamente antes de los últimos dias de marzo, de suerte, que la presencia de la escuadra en las costas del Báltico, coincidirá con la época en que pueda ser conocida la respuesta definitiva del emperador de Rusia al *ultimatum* de la Europa.

En los momentos en que la Europa y el mundo todo esperan con la mayor ansiedad é incertidumbre la solucion de la famosa cuestion turco-rusa, nos creemos en el caso de recordar á nuestros lectores, un suceso acaecido hace nueve años y cuya autoridad nadie se atreverá á negarnos.

Corría el año de 1845 cuando los mas afamados médicos de San Petersburgo y de la cámara del Czar, le aconsejaron la necesidad apremiante de hacer pasar el invierno á la emperatriz en un clima mas templado y benéfico que la ciudad fundada por Pedro el Grande, á consecuencia del mal estado de su salud. Acordándose del delicioso reino de Nápoles, resolvieron que fijase su residencia en la bellísima campiña de Sorrento, salpicada de naranjos, limoneros, palmas y delicadas plantas, y reconocida ademas como el vergel mas ameno de la Italia. La Czarina partió acompañada de su hermosísima hija la duquesa de Olga y la servidumbre, llegando á Nápoles á fines de agosto. Escusado nos parece detenernos en narrar el cordial y obsequioso recibimiento que la hizo aquel soberano, que se honraba tanto de hospedar á tan ilustres personas. Al cabo de un mes largo, partió tambien el autócrata, pasó por las gargantas del Tiro y despues de reposar algunos dias en Milan, donde sorprendió y abrazó estrechamente al mariscal Radezky, penetró en el templado y pintoresco reino de Nápoles. Aprovechó tan excelente ocasion para visitar algunas importantes ciudades, y Bolonia, Venecia, Trieste y Roma sintieron pisar su atrevida planta. En la capital del orbe cristiano, el santo y bondadoso Papa Gregorio XVI le recibió de la manera mas solemne y afectuosa, y al despedirse del autócrata, preñados de lágrimas sus ojos le dirigió estas palabras: «Recomiendo muy particularmente á mis pobres católicos que tan perseguidos son en los dominios de vuestra magestad imperial.»

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 6 de marzo.

Segun el estado que publica en la Gaceta de hoy la Direccion general de la Deuda pú-

blica, en el mes de enero próximo pasado se han liquidado y mandado satisfacer 59 créditos, valor de 2.115,410 rs. 5 mrs., de los cuales deben ser pagados en deuda diferida del 3 por 100 888,829 rs. 26 mrs., en amortizable de 1.ª 561,340 rs. 4 mrs., y en amortizable de 2.ª los restantes 664,940 rs.

En el mes de enero último han ingresado en la Tesorería de la Direccion general de la deuda efectos públicos por valor de 15.646,526 rs. 22 mrs., 9.240,526 rs. 22 mrs. por creaciones, y por conversiones 6.224,000 rs. vn.

El Banco de San Fernando en 4 de marzo tenia en metálico y billetes en caja 64.586,492 en poder de comisionados 28,552 rs. 3 mrs., y en efectos corrientes 166.035,897 rs. 6 mrs., en depósitos 31.709,600 rs. 22 mrs., y de cuentas corrientes 77.103,400 rs. 6 mrs. vn.

En la vigésima sétima subasta que acaba de verificarse para la adquisicion de la deuda amortizable de 1.ª y 2.ª clase, se han admitido las siguientes proposiciones:

Primera clase: desde el precio 7-98 hasta 8-45 rs. vn. nominales 8.240,845, siendo su efectivo 669,400.

Segunda clase interior: desde el precio 4-10 á 4-28 rs. vn. nominales 8.912,530, que hacen en efectivo 375,000.

Al mismo tiempo que la Gaceta de ayer 5 da cuenta de este resultado, inserta el estado de los documentos y valores de la deuda amortizada en pago de toda clase de débitos en el mes de noviembre de 1852, ascendiendo á la cantidad de rs. vn. 101.028,444-27, y el de la emision por creaciones y conversiones ingresado en la Contaduría general en el mes de diciembre de 1853, importante: reales vellon 6.508,184-48 por creaciones, y 67.264,753-5 por conversiones.

El Heraldo recomienda ayer la utilidad de que las cantidades aisladas que los pueblos y las provincias con-agran anualmente á obras públicas, formarán un todo que elevándose como se elevaria á 33 millones anuales podian formar la base de una gran negociacion de créditos que se consagrara á obras de utilidad general.

Ya ha quedado por fin resuelta la adquisicion de un vapor remolcador para el servicio de los buques en la barra y puerto de Bilbao. Abierta una suscripcion con este objeto entre los comerciantes de aquella villa, produjo un millon de rs., con lo que la construccion se lleva actualmente á efecto en una de las mas afamadas fábricas de Inglaterra. Se han tenido presentes para su elaboracion, las condiciones naturales de nuestro puerto y ría; y podrá arrastrar cómodamente dos ó tres buques de doscientas á trescientas toneladas. Dos proas y dos timones tendrá probablemente este vapor, cuya quilla no bajará de noventa piés, siendo su manga proporcionada. El casco será de fierro y dispuesto de tal modo, que no cale mas de siete piés y pueda viajar al fondeadero de Santoña, en caso de necesidad, desde donde alguna vez, por efecto de las calmas, puede arrastrar y conducir los buques en el anclados hasta el puerto de Bilbao. Su fuerza motor representará próximamente 400 caballos.

Idem 7.

De Pontevedra escriben con fecha 4.º de marzo á un periódico de Madrid que el mal que se padece en Galicia parece haberse acantonado en Cambados y Rivadumia, siendo muy pocas las parroquias donde se nota algun caso. En Pontevedra y su distrito no hay novedad. En Vigo y en todo el litoral de su ría, hace dias que no ha habido caso alguno.

La comision régia sanitaria estuvo hace tres ó cuatro dias en Redondela, recorriendo aquel distrito y examinando el Lazareto de San Simon, desde la playa de Cesantes y demas cercanías. Esperamos con ansia saber cual será el dictámen de esa comision sobre continuar ó no habilitado este famoso lazareto.

Resuelto el gobierno á llevar á cabo la prudente medida que anunció la Correspondencia autógrafa para que de los quintos de Galicia se formen dentro del pais batallones provinciales que permanezcan reunidos hasta que su distribucion entre los diversos puntos de Es-

paña, no haga temer que la enfermedad que allí se padece se estienda á otros puntos; parece que ha resuelto que uno de dichos batallones se situe en Tuy en atencion á que ni en Pontevedra ni en Vigo hay local á propósito para un buen cuartel.

Los oficiales y soldados del regimiento de Córdoba, han emigrado á Francia de resultas de la sublevacion ocurrida en Zaragoza, salieron el juéves 2 de Pau con destino, los primeros á Perigueux y los últimos á Tulle, Alby y Montauyan, puntos que les han sido designados por el gobierno frances para su residencia.—Parece que la situacion de nuestros desdichados compatriotas se presentaba tan lamentable, que varias personas de Pau han acudido piadosamente á socorrerles con ropa y dinero.

Los trabajos para la canalizacion del Ebro que ahora caminan lentamente, tomarán mayor fuerza y actividad luego que se celebre en Madrid la junta que ha de tener lugar el 15 de marzo. Entonces se trabajará en toda la línea desde Zaragoza al mar.

El estado escepcional en que por medida de precencion fué declarada toda España no se ha hecho conocer fuera de Zaragoza y Madrid por ninguna medida extraordinaria.

El ayuntamiento de San Sebastian acaba de publicar la circular siguiente sobre la carestía del pan:

«El ayuntamiento se ocupó desde su primera sesion del mes de enero último, de la gran carestía del pan y de la urgencia de socorros á las clases menesterosas, que no cuentan con medios para surtirse de este articulo de primera necesidad á tan alto precio. Y autorizado para invertir en este objeto hasta la cantidad de 16 á 200,000 reales, dió principio á vender el pan á dichas clases, á 46 maravedises libra, supliendo de fondos municipales la diferencia. Ha invertido ya en este servicio 46,000 reales y desea continuar en él, á lo menos hasta principios de abril próximo. En estas circunstancias, no pudiendo distraer del presupuesto municipal mas cantidad que la autorizada, y penetrado de que en esta ocasion, el vecindario dará una prueba mas de los sentimientos que tiene acreditados en otras ha acordado abrir una suscripcion con la mira de llenar por este medio el deseo que queda explicado. Al intento se presentarán desde el lunes 27 en las casas de los vecinos los señores concejales comisionados, acompañados de los señores párrocos á recibir la cantidad por la que cada uno guste suscribirse; y el ayuntamiento invita, y espera que todos contribuirán á este servicio tan filantrópico.

El ayuntamiento se escribe con los fondos de su presupuesto sobre los 46,000 reales ya invertidos por reales 4,000

Tiene ademas en la depositaria de sus fondos por remesa de don Fermín Lasala 10,000

44,000

con los cuales se abre la suscripcion.—San Sebastian 22 de febrero de 1854.—Por acuerdo, el secretario.—Lorenzo Alzáte.»

Con fecha 27 dicen lo siguiente de Cartagena:

«Signe este pueblo disfrutando de la mas absoluta calma, sin que las desagradables noticias de lo ocurrido en Zaragoza hayan producido mas que general indignacion, porque aqui solo se desea pan, paz y orden.

Puesta la quilla de la fragata *Petromla*, tiene hoy arbolado su codaste, y puesta la roda, dormidos de popa y proa, y una cuaderna, hallándose labradas casi todas las necesarias.

La minería y las fundiciones van en decadencia por la falta de carbones, cuyos fletes se aumentan cada dia, gracias á la cuestion de Oriente. Gran desgracia será para este pais el seguir así, porque ademas de la riqueza que se pierde, quedan sin trabajo miles de personas, volviendo á su antigua miseria.

Ayer quedamos en estado de sitio; pero nada se ha alterado, ni por ello han dejado de verse nuestras calles inundadas de máscaras.

La fragata *Isabel* salió ayer para Mahon para unirse á su division que existe en aquel puerto.

Nuestros campos ofrecen la brillante perspectiva de una pingüe cosecha; qui ra la suerte que una desgracia no la destruya, pues ya es irrazon que los infelices labradores se rebagan algun tanto de sus pérdidas anteriores.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA de las islas Baleares.

Sanidad.—En la Gaceta número 425 del 1.º de marzo inserta el Ilmo. Señor Director general de beneficencia, sanidad y establecimientos penales, lo siguiente:

En real órden, comunicada al ministerio de la Gobernacion por el de Estado, con fecha 23 del actual, se inserta un despacho del ministro de S. M. residente en Stokholmo de 7 del mismo que dice lo siguiente:—El gran gobernador de Stokholmo ha declarado hoy esta capital libre del cólera morbo en razon de no haber fallecido persona alguna de esta enfermedad durante 16 dias consecutivos, de no haber habido tampoco ningun caso de cólera en estos tres dias últimos.—Lo que participo á V. S. para su inteligencia y demas efectos consiguientes.

Lo que he dispuesto se inserte en el Boletín oficial para los efectos oportunos. Palma 13 de marzo de 1854.—Felipe Puigdorfila.

Plan de condiciones bajo las cuales la Junta provincial de Beneficencia, en uso de la autorizacion que le ha sido concedida por real órden de 17 de febrero último, ha acordado enagenar á censo la mitad perteneciente al Hospital, del entresuelo número 27 de la manzana 42.

1.ª La Junta provincial de Beneficencia vende á censo al fuero legal de 3 por 100 la mitad propia del Hospital de esta provincia del entresuelo situado en la calle del Sol núm. 27 antes 24 de la manzana 42 antes 43. Linda por la parte superior y por la espalda con casas de D. José Casas, por la derecha con otras de D. Arnaldo Palmer, y por la izquierda con las del mismo Casas y de Antonio Filani.

2.ª Al objeto se abrirá doble subasta el dia 23 del actual en los extrados del gobierno de provincia y casas consistoriales de esta capital, bajo el tipo de 2391 rs. 24 mrs. en que ha sido justipreciada la mitad del entresuelo que se enagena.

3.ª El remate será adjudicado á favor del postor que ofreciere pagar mayor pension anual.

4.ª Ademas de esta, tambien será obligacion de la persona á cuyo fayor se remate la finca, pagar 320 rs. por derechos de entrada el mismo dia en que se otorgue la escritura de traspaso.

5.ª Igualmente estará tenido el adquirente á satisfacer 50 rs. á cada uno de los dos pregoneros, los derechos alodiales correspondientes á los de hipotecas y cuantos gastos ocasionare el remate y traspaso de dicha finca, y ademas costear y entregar al establecimiento una copia auténtica de la escritura de traspaso con la nota del registro de hipotecas. Palma 13 de marzo de 1854.—Miguel Garau, secretario.

El señor juez de primera instancia de este partido ha señalado el día 24 de los corrientes á las nueve de su mañana en los estrados de este juzgado, para el remate de unas casas y corral con todas sus pertenencias incluso la bodega en ella existentes, sitas en la villa de Campos, y paraje llamado el *Pou Nou* propias de Julian Puig. Palma 15 de marzo de 1854.—Por su mandado.—Pedro Antonio Tomás.

SECCION LITERARIA.

IMPRESIONES DE MALLORCA.

A EMILIO.

IX.

(Las cartas VI, VII y VIII no se insertan por haberse extraviado los originales.)

Heme aquí, mi bueno y consecuente Emilio, pronto á responder al llamamiento que me haces en la, como todas las tuyas, cariñosa carta que acabo de recibir. «¿Dónde están, me dices con ese tono de amistosa reconvenccion con el que estás seguro de producir el efecto que deseas,—tus propósitos de escribirme con puntualidad todos los correos, de hacerme una descripcion del pais en que vives, de la vida que llevas, de los pensamientos que te agitan, y de proporcionarme con tus afectuosas expresiones de cariño el consuelo que solo en la amistad pueden encontrar hoy mis dolorosas penas? ¿Dónde están aquellas reflexiones que casi me convencian de que debia hacerme superior á todas las contrariedades de la vida, tomando ejemplo de tu filosófica resignacion para todo? ¿Y dónde está, por último, la continuacion á aquellas impresiones recibidas á tu llegada á ese pais, y expresadas tan pronto como las recibieras, en cinco cartas cuya continuacion estoy esperando todavía? ¿O es acaso que ya no impresiona lo que te rodea, porque han pasado los momentos de inspiracion producidos por la novedad?»—Nó, querido amigo mio; tú

que conoces la consecuencia natural de mi carácter, y que tienes una verdadera confianza en la lealtad de mi corazón, no podrás convencerte de que cinco meses de ausencia hayan sido bastante para olvidarme de mis afecciones mas caras, ni de que solo la novedad pueda producirme suficientes inspiraciones para complacerte describiéndote cuanto me rodea. Es que este pais *sus generis* en todo, lo es tambien en efectos parecidos á los que producian las mansiones encantadas de las *mil y una noches* sobre aquellos á quienes la ley de su destino, el capricho de una hada ó el maleficio de un mágico barbudo llevaba á habitar temporalmente entre sus entes misteriosos y bajo sus maravillosos encantos. Allí se convertia un rey en un elefante, león ú otro animal cualquiera de carne, piedra, bronce ú otra materia, con la misma facilidad que convierte el agua en vino un tabernero diestro: allí se dejaba muda, sorda, fea, ciega ó privada de accion á una princesa poco antes llena de atractivos, de vida y movimiento. Pero en cambio el poder sobrenatural de semejantes encantamientos se estendia tambien á encender el amor en un corazón viejo y helado, á repartir talento y hermosura como se repartirian confites en un bateo y otras muchas cosas parecidas, que si sucedieran aquí del mismo modo, serian insuficientes las islas á contener los muchos individuos que se apresurarian á visitarlas. Aquí se producen sin embargo fenómenos físicos y morales que el fisiólogo y el naturalista no nos podrian explicar fácilmente porque presentan un carácter de originalidad inexplicable. Ya comprenderás que al hacerte mérito de estas circunstancias voy buscando la justificación de mi conducta con respecto á ti.—Yo hubiera seguido escribiéndote de la misma manera que habia comenzado, si no me hubiese visto acometido en medio de mis mejores deseos de una especie de marasmo moral que en vano he tratado de sacudir por mi propio interes. En mí, sin embargo de lo que te he dicho mas arriba, pudiera explicarse algo del *porqué* de semejante enfermedad, que me acometió precisamente cuando me disponia á remitirte mi carta VI sobre las *Impresiones de Mallorca*; y tú

que habrás repasado despues las columnas de *El Balear* deseoso de hallar alguna razon á mi silencio, ó algun otro escrito que me obligase á suspender mis epístolas, creerias ya firmemente que solo mi pereza ó mi inconsecuencia en el trabajo podian motivar mi absoluto retraimiento;—pero no ha sido así.—Las *Impresiones de Mallorca* dieron lugar á comentarios que no te referiré por no juzgarlo conveniente, hirieron susceptibilidades acaso *demasiado exquisitas*; y como por mi parte soy enemigo de *herir* cuando *sé que hiero*, por mas que mis escritos tuvieran un carácter del todo inofensivo, me tocaba desistir de una tarea, cuyo resultado hubiera de ser completamente opuesto á mi propósito. Cada cual tiene su modo de ver y de juzgar las cosas; y yo respeto mucho aun las preocupaciones del pais en que vivo por mas que las lamente y las repruebe acá para mis adentros. Hube de conocer tambien que mis *impresiones*, que segun la sabia y oportuna calificacion de un periodista de esta tierra, eran de *á tomo y tomo*, empezaban á indigestar mas de cuatro estómagos acostumbrados á alimentos *ligeros*, y no queriendo ballarme luego en la necesidad de aplicar *cáusticos* ó *revulsivos* á los pacientes de una enfermedad poco franca en la manera de ofrecerse al pronóstico y aun al diagnóstico, me alegré mucho luego de que el muchacho de la imprenta extraviase los originales de las cartas VI, VII y VIII.

Ahora me propongo escribirte la X porque ya he tomado una buena dosis de caebaza, y no quiero privarte de la descripcion de muchas bellezas que hay en el pais y que he tenido y tendré ocasion de admirar en mis expediciones. Ademas he de contarte algo de mi vida y de mis pensamientos durante este interregno en el que te he encarecido las cartas que el cariño que me profesas te hace desear tanto, y te prometo que en lo sucesivo me complaceré, complaciéndote, puesto que ves una prueba mas de que vives siempre en mi corazón y en mi memoria, en los pobres escritos de tu mejor amigo

L. Y CORRADI.

PALMA 15 DE MARZO.

CRÓNICA DE LA CAPITAL.

MUY BIEN.—El sábado próximo habrá session de canto en el Circulo Mallorquin, en la que tomarán parte casi todos los individuos de su seccion filarmónica. La esperamos deseosos de pasar algunas horas agradables, y nos ocuparemos de la ejecucion de las piezas que se canten, ya que la falta de espacio nos privó de hacer la reseña del último concierto.

BOZALES.—Hemos observado que muchos de los perros que circulan por las calles llevan los bozales sumamente anchos hasta tal extremo que teniéndolos puestos como á sus anchas. Otros creyendo cumplir lo que está mandado por la autoridad superior civil de la provincia han puesto en ellos un delgado alambre en lugar de la cruz de hierro que deben llevar. Todas estas faltas cometidas para eludir las órdenes que rigen para precaver la hidrofobia contribuyen á que tal vez nos veamos en el caso de tener que lamentar desgracias que fácilmente pudieran evitarse.

MUCHO IMPORTA.—Siguen los trabajos preparatorios para llevar á efecto la construccion del nuevo Teatro. Grandes son los deseos de todos por ver colocar la primera piedra de tan necesario monumento.

DE URGENTE NECESIDAD.—Lo es la recomposicion de los empedrados de todas las calles de la capital; pero muy especialmente de aquellas que por su mucho tránsito deben estar mas espeditas á la via pública. Creemos que la municipalidad debe ocuparse con preferencia de tan importantísimo ramo. Tema es este sobre el que no dejaremos de insistir constantemente.

PARTIDA.—La ha efectuado en el vapor *Mallorquin*, que ha salido hoy de este puerto, nuestro querido amigo D. José Riquer oficial 4º de esta Intendencia militar. Va con destino al ministerio de la guerra, dejando un gran vacío entre sus numerosos amigos y entre la sociedad, en la que tantas simpatías habia sabido adquirirse.

AL GENIO:—Lo dicho.

BOLETIN COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUE ENTRADO.

Dia 14.

De Mahon en 2 dias laud Catalina, de 19 ton., pat. Felani, con 11 pasag., y lastre.

DESPACHADOS.

Dia 15.

Para Alicante laud Santo Cristo, de 22 ton., pat. Coll, con un pasag., cacao y algodón.

Para Vera polacra goleta Amalia, de 58 ton., pat. Puó, con leña.

Para Cartagena polacra goleta Carmen, de 45 ton., pat. Buenaventura, con 58 pasag., leña y efectos.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia de mañana.

SAN ABRAHAM, ERMITAÑO CONFESOR.

Fue san Abraham, hijo de nobles padres, ricos y muy estimados en el siglo. Desde niño manifestó grande inclinacion á todas las cosas de piedad y virtud. Por instancias de sus padres, contrajo su matrimonio, y mientras se celebraban las bodas alumbrado del Señor, vió con tal claridad la vanidad de las cosas de la tierra, que sin dar aviso á nadie se retiró á una casilla muy estrecha, donde sin ninguna comunicacion hizo vida de angel. Despues de diez años el obispo de Lamprazo, le hizo ordenar de sacerdote para que cuidase del pasto espiritual de los fieles y gentiles del pueblo de Tenia. Habiendo vivido 50 años en su santa vida y rigurosa penitencia, llegado á una extrema senectud, dió su espíritu al Señor.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	5 grad	28 p. 5	80
12 del dia.	10	28 4	80
5 de la tarde.	9	28 4	80

AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 6 hs. 6 ms.

Pónese á las — 5 y 54 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 12 hs. 9 ms. 2 s.

ANUNCIOS.**La perla de Alcudia,**

Ó SEA EL

ASEDIO DE ESTA CIUDAD

POR LOS COMUNEROS.

Novela histórica seguida de la historia compendiada de Alcudia, por JUAN REINÉS médico y cirujano, natural y vecino de la misma.

PROSPECTO.

La guerra que los comuneros de Mallorca hicieron por espacio de un año á los alcudianos, y los dos sitios que por aquellos sufrió Alcudia en 1521 y 22, es un suceso que resonó grandioso por todos los ángulos y centro de la península española; y sin embargo apenas queda ya de aquella un triste acuerdo.

Los cronistas se contentaron con describirla de un modo general, y tan superficialmente que su estudio no excita el interes que se merece. Por este motivo me ha parecido indispensable á fin de que su lectura sea mas grata y amena, especificar los combates trabados entre comuneros y alcudianos, y apelar á alguna ficcion; pero sin el mas mínimo perjuicio de la parte histórica de esta guerra.

No se me esconde que esta empresa es muy superior á mis fuerzas; mas, como mi pobre patria años hace que se ha convertido en una ciudad de solos recuerdos á un corto número de hom-

bres ilustrados, me he aventurado á acometerla, temiendo que sus brillantes glorias ya casi olvidadas, desaparezcan completamente debajo el espesor de la capa mortuoria que sobre ellas han extendido sus desdichas.

Á fuerza de trabajo he conseguido atrapar manuscritos, de los cuales pudiera decirse que si no son un cadáver sobre el cual la muerte ha ya estampado del todo su sello destructor, cuando ménos son unos mugrientos y carcomidos papeles, á los cuales ha sido ya tarde para arrancarles todos sus secretos. En estos manuscritos pues y en la historia de Mallorca de D. Vicente Mut, creo haber descubierto lo que basta para patentizar la única y verdadera causa de esta guerra desastrosa, cuya descripcion forma el asunto principal de la obrita que anuncio.

Si mis opiniones son ó no exactas, los hombres ilustrados las juzgarán debidamente.

La nobleza mallorquina perseguida de muerte por todas partes, solo encontró su salvacion en el valor casi fabuloso de los alcudianos; pues las hazañas de estos en defensa de aquellos pudieran envanecer hasta á los mismos héroes de la antigua Roma.

Esta obrita saldrá en cuatro entregas, de igual tamaño, papel y carácter de letra que el prospecto, pagándose cada entrega al recibirla.

Precio de suscripcion: cinco reales por entrega, que constará de unas 128 páginas.

Suscribese en la libreria de Guasp, calle d'en Morey, núm. 40.

CURSOS

DE

lenguas inglesa y francesa.

Quedan abiertos bajo la direccion de D. Jaime Bosch y Bonet, que vive frente el huerto del Rey, número 55.

La circunstancia de haber adoptado para la enseñanza de la primera de dichas lenguas el ya célebre sistema de Robertson introducido desde muy poco tiempo en esta capital, ofrece la ventaja de que el alumno no tiene que sujetarse á la pesadéz de las lecciones aprendidas de memoria, ventaja que reconocen todos los que hallandose en una edad algo ercida, no están ya acostumbrados á aquellos ejercicios,

tanto mas cuanto que una vez sabidas por práctica las 60 lecciones en que se halla dividido el sistema, ya se tienen los conocimientos necesarios para escribir y darse á entender perfectamente en el expresado idioma.

Las lecciones de francés se darán de cuatro á cinco de la tarde, y las de inglés, luego reunido el número de alumnos, de seis y cuatro á siete y media de la noche, unas y otras los dias mediante la retribucion de 30 reales mensuales las primeras y 40 rs. las segundas.

Se desea encontrar un

criada de buenas circunstancias y que se de-empeñar los quehaceres de una casa. Darse razon en esta imprenta.

En la farmácia de esta

en esta ciudad, se suscribe al periódico quincenal titulado:

La alianza Farmacéutico-medica, que publica en Barcelona bajo los auspicios de hombres científicos, y amantes sinceros de union verdadera de ambas facultades, para bien de la sociedad, y de sus intereses materiales.

El precio de suscripcion es de 8 rs. por trimestre, y 28 para todo el año, franco.

Se halla de manifiesto el prospecto en esta imprenta, y en la oficina del mismo Sr. Besta.

Leon.—En el solar del demolido

tró se halla uno de manifiesto desde las 8 de la mañana hasta el anochecer.

Entrada 3 cuartos.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBELI

IMPRESA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENTE
calle de San Francisco, núm. 30.